

ro se mandan rogativas por el feliz éxito del viaje del nuevo Obispo. Su llegada a Las Palmas fue el 13 de Febrero. El 18 de Febrero devolvió la visita al Cabildo.

El 22 de Marzo el Obispo con su Cabildo acordaron hacer el frontispicio de la Catedral siguiendo los planos de Don Francisco Jareño de Alarcón. Sobre estos planos habla la Real Academia de San Fernando, quejándose de que los canteros no se sometían del todo al proyecto. La Academia pide estos planos y el Señor Jareño se ofrece a venir gratis de la Península con solo el coste del viaje, que prometen abonar el Ayuntamiento, la Junta Diocesana y la Junta Directiva del nuevo teatro².

Lluch emprendió las obras de restauración de los Palacios episcopales de Las Palmas y de Teror. Sobre la puerta principal del palacio de la Villa Mariana se encuentra su escudo y su nombre.

El 6 de Julio de 1859 comienza la primera Visita Pastoral, dejando asentada el acta de la visita a la Catedral el 30 de Agosto.

El 18 de Octubre interrumpe Lluch la visita pastoral para ir a Tenerife «con objeto de ocuparse de la jurisdicción de aquella Diócesis» como Administrador Apostólico, nombrando al Arcediano Don Rafael Monje como Gobernador y Vicario General. El 1 de Diciembre de 1862 abrió una subscripción para los pobres de Santa Cruz de Tenerife. El 29 de Abril de 1866 salió para Roma regresando el 13 de Octubre. El 12 de Diciembre de 1867 firmó un decreto declarando a la Virgen de la Candelaria Patrona de las Diócesis de Canarias y de Tenerife. Este decreto se publicó en el Boletín de ambos obispados el 20 de Julio de 1868, ya en sede vacante.

En los Boletines están sus Pastorales y en el del 25 de Abril de 1868 una semblanza de sus obras benéficas. Fray Joaquín «realizó en Canarias una importante labor pastoral: cuatro visitas pastorales, reforma y aplicación del Seminario Conciliar con dotación de buena biblioteca y gabinetes de física e historia natural, y apoyo y sostén no sólo de los pobres de su diócesis sino también de los deportados a aquellas playas por los avatares de la política»³. Creó además varias bibliotecas parroquiales, demostrando su preocupación por la cultura y la formación humana y religiosa.»⁴. Siempre mostró gran interés por la clase obrera. En Las Palmas de Gran Canaria fundó la Pía Unión de Artesanos y una Congregación de Artesanos en Arrecife. A él le debemos también la creación del Boletín Oficial del Obispado, que salió a la luz el 1 de Abril de 1859, con el lema de San Pablo: «Hágase todo con decoro y con orden» (I Co. 14,40).

TRASLADOS A SALAMANCA, BARCELONA Y SEVILLA

El 3 de Marzo de 1868 firmó el Papa el traslado a Salamanca del Obispo Lluch. Se le nombraba también Administrador Apostólico de la Diócesis de Ciudad Rodrigo. El 2 de Abril se despidió del Cabildo. El 17 del mismo mes el Canónigo Sagalés,

² Cabildo, 16 Junio 1859.

³ Carlos Ros, obra citada.

⁴ Santiago de Luxan Meléndez, «La Iglesia y el desarrollo cultural de Canarias durante el reinado de Isabel II: las bibliotecas parroquiales del Obispo Lluch y Garriga». Almogaren, núm. 2, Diciembre 1988.